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# 互相消耗，
爱情的裂缝总在内部产生

我们对电影里面的男女主
人公的感情状态作了那么多的
讨论，现在不如回归电影本身。
整个故事其实非常简单，仅仅是
展现了一对年轻男女如何相爱、
热恋然后分手的全过程。为什
么这部电影能够获得那么好的
口碑？其特别之处在哪里？

不论男女，你在这部电影里
总能看到自己的影子。他们的
经历，总有几分跟我们类似。电
影抓住了那种在爱情里彼此消
耗、最终支离破碎的感觉。

我看这部电影的第一感觉
是“憋屈”。我真是一边看一边
叹气，每次叹气都是因为看到自
己的影子。而且电影把日本的城
市生活拍得非常细致，比如深夜
在居酒屋聊天、赶末班电车、在高
架桥下散步、到东京科学博物馆
看木乃伊展……这让我想起以前
在日本旅行的经历，很有代入感。

编剧坂元裕二和导演土井
裕泰真的蛮有一套的。我现在
回忆起这部电影，满满的都是很
生活化的细节。比如他们第一
次相遇，八谷绢抱着两大包卷
纸，这成了一个非常重要的道
具。两人的第一面，就是山音麦
撞跌了八谷绢的卷纸；一起在深
夜散步的时候，山音麦帮八谷绢
提了一包卷纸。就算没有这两
包卷纸，故事还是可以推进，但
坂元和土井就很懂得用这些细
节来加深观众的记忆。

有人说《花束般的恋爱》是
近年最好看的爱情电影，影片目
前在豆瓣仍然保持了 8.7 分的高
分。在你们看来，怎样才是一部
好的爱情电影？

好的爱情片里的两人一定
不是机械呆板的。人物形象要

立体，不能从头开始谈恋爱，爱
来爱去一直到最后。在一部电影
里，总要让男女主人公收获成长，
不然拍这个片子的意义在哪？

我不太认同一定要收获成
长这件事。我认为一部好看的
爱情电影，要拍出爱情的某种状
态，或某个侧面。比如我很喜欢
的一部日本爱情电影《爱是什
么》，讲的是两个备胎的故事
——女主人公喜欢一个男生，男
生却只把她当备胎；但后来她发
现，这个自己视若珍宝的男生，
其实又是另一个女生的备胎。
备胎关系的确不是健康的情感
关系，但这部电影拍得非常细
腻，把那种深陷感情泥沼的状态
拍出来了。

我认为好的爱情电影，看完
之后要畅快，要让你想恋爱，想
体会那种被爱情滋润的感觉。

《花束般的恋爱》能引发那
么多人的共鸣，正是因为它没有
落入戏剧的套路中，而是精准地
切中了要害。这其实不是一个
俗套的“爱情如何被现实打败”
的故事，影片拍出了爱情内部的
裂痕——山音麦和八谷绢这对
看似“百分百”的恋人，其实缺乏
沟通，对对方都有一些不切实际
的幻想，所以最终才导致名为

“现实”的怪物乘虚而入，轻轻一
碰，就让这段感情从内部开始分
崩离析。

《花束般的恋爱》的口碑那
么好，我想也可以给很多拍爱情
片的电影工作者提个醒：爱情片
不是非得要轰轰烈烈、狂洒狗
血。爱情是非常幽微而复杂的，
把爱情的某种形态把握住、拍出
来，这就已经是一部非常好看的
电影。希望以后我们可以在大
银幕上看到越来越多打动人心
的爱情电影。
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A14娱乐

把日本电影《花束般的恋爱》称为近
两年来最受关注的亚洲爱情电影应该并不
为过。知名编剧坂元裕二时隔 14 年再度
操刀电影剧本，写出一个充满遗憾美的爱情
故事：大学生山音麦和八谷绢因错过末班电
车而在东京相遇，两人在深夜咖啡馆聊起文
学、电影和音乐，竟发现喜好如此类似，瞬间
坠入爱河。但随着他们毕业走进社会，两人
的步调越来越不一致，爱情逐渐消亡，最后
分手收场。

这样一个简单到甚至有点平淡的爱情
故事，却取得了极佳的票房和口碑。2021
年 1 月在日本上映时，该片蝉联六周票房
冠军；今年2月22日，该片登陆中国内地，
至今的票房已突破5400万元。这部爱情
片甚至把平常不关注日本电影的鲤鱼和二
球都吸引进电影院，为何该片能让两位大
男生直呼“揪心”？在这一期《少数派对》
里，海带、鲤鱼和二球将一起剖析这部电影
对爱情提出的“灵魂拷问”。

本期成员 海带 二球 鲤鱼

本期统筹 胡广欣 音频剪辑 吕航
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作为日常关注日本娱乐的人，
《花束般的恋爱》对我来说是一部
必看的电影——主演菅田将晖和
有村架纯，编剧坂元裕二，基本就
没有不看的道理。我好奇的是，鲤
鱼和二球为什么会对这部电影感
兴趣？

这部电影一度名列豆瓣热门
书影音榜单第一位，有天晚上我正
好无聊，就去看了。

爱情片是刚需啊，我跟对象一
起看的。

不觉得这部电影不太适合情
侣一起观看吗？

没关系啊，取长补短、吸取教
训嘛，我们不会入戏那么深，看完
还会很理性地讨论剧情。

谈谈你们对这部电影的第一
观感吧。

一开始是憋屈，看完之后感觉
非常畅快。

有点想笑，又有点唏嘘。想
笑是因为看到他们刚认识和热
恋 期 的 时 候 ，把 爱 情 寄 托 在 电
影、音乐和书籍等共同爱好上，
觉得灵魂共鸣要胜过现实意义的
合拍。

的确，电影前半段花了极大的
篇幅去呈现两人的合拍，营造了一
种“百分百恋人”的感觉。比如初
次相遇时，两人在深夜咖啡馆里同
时认出了押井守导演；比如他们爱
看同样的书籍和漫画，甚至穿着相
同款式的鞋子。我看这些情节的
时候也觉得，如果遇上这样一个
人，我也会对他一见钟情。但冷静
下来想想，真正打动我的很可能不
是相同的爱好，而是那种命中注定
的感觉。

电影拍出了一种理想化的情
景，两人各种合拍、各种命中注
定，这其实是导演有意为之吧。
在现实生活中，人们可能也会体
验过其中某种状态，但像电影那
样把所有元素都集中到一起就比
较少见了。比如你很可能试过跟
一个女生同时错过了末班车，然
后一起拼车回家。但如果你们一
聊天，发现有共同的兴趣爱好，这
种可能性是比较小的。老实说，
如果我跟男主角一样遇到这种兴
趣爱好极其相似的女生，我一定

会追求她。

为什么会喜欢跟自己几乎一
模一样的人？

因为我是一个自恋的人，哈
哈。

他们初次相遇时有一段“报菜
名”式的聊天，各自说出自己喜欢
的作者、音乐等等。对我来说，这
段不像一见钟情，反而像我跟追
星小伙伴面基。仿佛两个有着相
同爱好的人在对暗号，说出一个
名字，对方马上心领神会。互相
欣赏的同时又有一点点不服输：
都是文艺青年，我的知识储备可
不比你少！

从相识到恋爱，他们一直在泡
泡里打量着对方。在泡泡里看到
的彼此都是五彩斑斓的，等现实把
这个泡泡戳碎，才发现两人的世界
可能是灰色的。

电 影 最 打 动 你 的 是 哪 个 场
景？

他们决定分手的那一幕。他
们回到了以前常去的家庭餐厅，遇
见另外一对聊着共同爱好的青年
男女，像极了他们年轻时的样子。
然后他们走出餐厅，相拥而泣。我
觉得分手这个结局挺好的，这正是
我们每个人在现实中都可能需要
经历的事情。曾经我也遇到过像
是命中注定的女生，我们能从晚上
八点聊到凌晨四点还恋恋不舍。
但时间一长，当一些日常矛盾没有
及时解决，最初的美好幻想就消耗
掉了。

两人分手后重逢的那一幕。
他们挽着各自的新伴侣，背对着对
方挥手再见。这一幕挺有意思的，
他们依然很默契，尽管彼此都已经
看不见对方。

我看到这一幕时觉得，他们终
于从一个自恋的人变成一个可以接
受别人的人了。当然也有另一个解
释，就是他们已经跟对方一起经历
过一段 100%的恋爱，所以之后再
跟别人谈50%的恋爱或是75%的恋
爱，他们都觉得没有关系了。

最触动我的反而是他们刚相
识的一个场景。山音麦说“我在电
车上摇摇晃晃的时候”，我瞬间跟
八谷绢产生了同样的想法，他不是
说“我坐电车的时候”，他的表达让
我觉得这个人看世界的视角是很
有趣的。

这对“百分百恋人”最
终走向分开，让很多观众感
到揪心。你们怎么看两人
工作之后步调越来越不一
致的现象？

我觉得男主的转变有
点太突然了。一个人步入
社会之后，非得把全部爱好
都丢掉吗？

我觉得这种转变挺正
常的。周围环境不同了、自
己的目标也不同了，人就是
会变的。我有一个朋友也
是那样，曾经我们聊文学和
艺术，但他工作之后开始苦
心钻研成功学，看的都是商
业运作、商业策划之类的
书。就像《波兰来客》那句
已经烂大街的话：“那时候
我们有梦，关于文学，关于
爱情，关于穿越世界的旅
行。如今我们深夜饮酒，杯
子碰到一起，都是梦破碎的
声音。”

电影里对两个人原生家
庭的描述，很好地解释了他
们为何有本质的不同。并不
是经济条件不对等，而是这
两个家庭的价值观南辕北
辙。八谷绢的家庭是典型的
城市中产阶层，父母对女儿
也比较宠溺。但山音麦的父
亲是典型的“昭和男儿”形

象，所以山音麦本质上是个
传统的人，他希望自己能肩
负起男性的责任。

电 影 里 出 现 了 三 次 对
结婚的讨论。第一次是两
人已经开始貌合神离，麦说

“我的一个同期同事要结婚
了，我们什么时候结婚好？”
绢说没想过，麦的内心独白
是“她是不是没想过和我过
一辈子”。第二次是两人吵
架，绢说自己“不想做不喜
欢的事”，麦冲口而出“那就
结婚吧，我会努力赚钱，你
就算不工作、不做家务都没
关系，每天只要做自己喜欢
的事就可以了”。第三次是
两人已经决定分手，但麦突
然退缩，说“不如我们结婚，
世界上有那么多夫妻其实
已经不再相爱，但是还是可
以一起过日子”。为什么他
会把结婚看作一个解决问
题的手段？

结婚是一种解题方法
吧。在恋爱关系里，很多时
候我们都在解题：你回答对
方提出的问题，然后对方
判 断 你 的 答 案 是 对 还 是
错，但打分标准其实并不
固定。面对感情危机，山
音麦已经想不到其他解题
方法了，唯一能想到的就是
结婚。他也不知道结婚对

不对，但他觉得结婚可以通
向某个答案。有可能两人
结婚之后磨合一下，这段感
情又复活了。

两人在经历争吵之后，
山音麦也寻找方法缓解两
人关系，以及找一个共同努
力的方向，结婚就是其中一
个选项。但他忽略了一点，
他其实不了解女朋友的真
实想法，两人是缺少沟通和
交流的。电影后半段，这种
交流的缺位表现得特别强
烈，两人基本没有对话。我
觉得这也是他们的爱情最
后走向死亡的必然原因。

两人分手之后反而有了
更多的交流，我觉得是因为
当他们在一起的时候，其实
都是奔着婚姻去的，所以多
多少少都背负了一些压力。
当解除了这段关系之后，不
需要对对方负责，交流起来
反而更加轻松。

他们的 确 挺 可 惜 的 。
山 音 麦 真 的 是 一 个 好 男
人 。 电 影 里 用 他 和 他 的
学长做了一个对比，学长
是 那 种 会 为 了 自 己 的 所
谓艺术梦，让女朋友去当
陪 酒 小 姐 的 人 。 但 麦 不
会为自己的梦想而牺牲身
边的人。

《花束般的恋爱》：
百分百完美爱情，
为何最后凋零了?

自恋的游戏，
从“报菜名”开始的恋爱

# 缺乏沟通，
这段爱情注定走向灭亡
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两 人 各
自 挽 着 现 任
男/女 友 ，背
对 背 默 契 挥
手告别

热恋中的山音麦（左）与八谷绢

山 音
麦 帮 八 谷
绢 吹 干 淋
湿的头发

《花 束
般 的 恋 爱》
海报


